
7 月 16 日，乌兹别克斯坦总统卡里莫夫

在塔什干总统府会见了中国外交部部长王

毅。卡里莫夫表示，乌方对中国为周边邻国

提供的重要机遇表示赞赏，并期待中国国家

主席习近平今年 9 月对乌进行国事访问，希

望通过此访提升中乌战略伙伴关系，深化两

国务实合作。

乌兹别克斯坦是上海合作组织的创始成

员国，其地理位置优越，南靠阿富汗，北部和

东北与哈萨克斯坦接壤，东部、东南与吉尔吉

斯斯坦和塔吉克斯坦相连，西部与土库曼斯

坦毗邻，古代曾是重要的商队之路的汇合点。

作为位于中亚腹地的“双内陆国”，乌兹

别克斯坦是中国通往中亚国家和欧洲的主

要通道，曾在东西方贸易、文化交往中发挥

了重要的桥梁作用。自 2000 年以来，中国和

乌兹别克斯坦贸易规模不断扩大，而且保持

较快增长。日前，《中国贸易报》记者专访了

乌兹别克斯坦驻沪总领事萨伊达卡摩勒。

两国进出口商品互补性强

据了解，2012年，中国与乌兹别克斯坦的双

边贸易额达到28.75亿美元，同比增长32.75%。

随着中乌贸易额的逐年上升，两国商品

贸易结构也有所改善，机电产品及高科技含

量产品比重有所提高。目前，乌兹别克斯坦

从中国进口的主要产品有家用电器、电脑、

通信设备、石油设备、化工产品、塑料制品、

服装、鞋类、茶叶、食品等。乌兹别克斯坦向

中国出口的主要产品有石油产品、生丝、棉

花等。不难看出，中乌两国进出口商品的互

补性非常强。

萨伊达卡摩勒建议，中国可以逐步扩大

对乌兹别克斯坦机械设备和高科技产品的

出口。据悉，这两类产品在乌兹别克斯坦比

较稀缺，以前虽然也从中国进口，但数额不

大。此外，他特别指出，乌兹别克斯坦在机

电产品进口方面实行低关税政策，而中国在

机电产品出口上具有比较优势，价格比其他

国家低，因此，对乌兹别克斯坦具有较大的

出口优势。

制造业合作空间大

现代化的乌兹别克斯坦，是保障中亚地

区稳定及经济发展的工业大国。其拥有中

亚一半的人口，能源丰富、劳动力成本低、辐

射力强，近年来，当地制造业的发展也十分

迅速。除了进出口贸易，中乌两国投资合作

的规模也不断扩大。萨伊达卡摩勒告诉记

者，中乌两国在 2010 年签订了金额高达 52

亿美元的《乌中长期合作协议》，将在乌兹别

克斯坦合作建设乌中高科技园。

在采访过程中，萨伊达卡摩勒还向记者

介绍了乌兹别克斯坦国内经济发展、石油及

天然气等矿产资源领域开发、投资税收优惠

政策等方面的情况。近几年来，乌兹别克斯

坦国内生产总值一直保持在 8%至 9%的增

长速度，而包括个人所得税在内的各类税收

则逐年降低，当地持续的经济增长和良好的

政策环境，为国外企业投资乌兹别克斯坦矿

业、石油、煤气等领域提供了有力保障。

萨伊达卡摩勒认为，中国一些优势制造产

业在中亚国家尚未起步，如这些行业企业到乌

兹别克斯坦建造生产基地，不但销售量大，而且

产品进入到独联体国家享受免关税优惠。他热

情地邀请中国贸促机构组织企业与当地进行产

业项目研究和对接，如去乌兹别克斯坦考察、在

乌兹别克斯坦设立产品长年展示中心等。

总领事的中国情缘

为进一步推动与中国的经贸合作，萨伊达

卡摩勒在就任驻沪总领事后，走访了中国多个

省份的经济贸易机构。在接受采访的过程中，

他尤其强调了任职以来与中国贸促会各级系

统的合作，如与浙江桐乡贸促会的合作。

据萨伊达卡摩勒介绍，桐乡的产品结构

与乌兹别克斯坦的市场需求非常吻合。乌

兹别克斯坦重工业发达，90%的轻工产品需

要进口，桐乡生产的服装、皮鞋、箱包等轻工

产品品类丰富，十分适合乌兹别克斯坦的需

求，而乌兹别 克 斯 坦 丰 富 的 自 然 资 源 则

有 利 于 促 进 桐 乡 企 业“ 走 出 去 ”发 展 和

桐 乡 产 业 升 级 。 在 上 合 组 织 框架下，桐

乡成为“中国—中亚经济文化合作示范基

地”和“中国—中亚合作论坛”举办地。

当被问及来中国的感受时，萨伊达卡摩

勒激动地说：“早在来中国常驻之前，我就非

常喜爱中国美食和文化，尤其是通过唐代著

名诗人李白‘故人西辞黄鹤楼，烟花三月下扬

州’的诗句喜欢上了扬州。 2012 年，我第一

次到了扬州之后，当地的美景、新鲜的空气、

好客的市民都给我留下了深刻印象。可惜的

是，就目前而言，扬州和乌兹别克斯坦在经贸

方面还没有合作，希望扬州民营企业能去乌

兹别克斯坦考察参观，特别是在水能和旅游

方面。另外，乌兹别克斯坦的农业及纺织品

业有着自己的优势，也希望更多的乌兹别克

斯坦企业能来扬州发展。”
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搭建通往中亚国家的贸易桥梁
——专访乌兹别克斯坦驻沪总领事萨伊达卡摩勒
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高盛前副总裁涉嫌误导投资者受审

金融危机后，美国金融监管机构一

直被批评在惩治金融危机始作俑者方

面作为不够，美国证交会也一直试图加

大 力 度 惩 罚 那 些 在 危 机 中 推 波 助 澜

者。据国外媒体报道，高盛一名前交易

员 日 前 因 涉 嫌 误 导 投 资 者 上 庭 受 审。

据悉，目前，美国证交会已经对 157 个

机构或个体提起诉讼，并且收到来自被

诉方约 26.8 亿美元的资金，其中大部分

是和解所得。

TPP谈判聚焦市场准入敏感领域

“跨太平洋伙伴关系协定”（TPP）谈

判第 18 次全体会议于 7 月 15 日至 25 日

在马来西亚东部城市亚庇举行。此次会

议将就知识产权保护、市场准入等敏感

领域议题展开谈判。诸多现象显示，谈

判各方都希望能速战速决，以早日达成

自由贸易协议。另外，日本将首次参与

TPP 谈判，并就关税等问题表明立场，引

发市场高度关注。

日本对华出口大幅下滑

贸易结构发生变化

据《日本经济新闻》网站报道，日本

的贸易结构正在发生变化。据中国国家

统计局数据显示，2013 年上半年，日本

对华出口为 761 亿美元，比去年同期减

少 13.8%。报道称，日本对华出口大幅

下滑的主要原因是日本制造业在亚洲构

建起“供应网”，这样可以从当地或者日

本以外的地区配送零部件，而不再局限

于从日本进口。

（本报综合报道）
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进口大片遭遇负增长
中国资本大战“好莱虎”

当下，证券市场最大的谜团就是 IPO

（首次公开募股）开启时间。6 月底，市场

上传出 7 月底 IPO 重启的消息，被证监会

否 认 。 7 月 8 日，市 场 上 又 传 出 新 股 发 行

体 制 改 革 方 案 将 在 7 月 20 日 前 后 公 布 的

消息。 A 股市场在中断了 9 个月之后，将

有 望 迎 来 IPO 重 启 。 但 国 际 会 计 事 务 所

安永不久前对《中国贸易报》记者表示，中

国 A 股 IPO 或将于年底开闸，最快也要到

8 月重启。

不 过 ，7 月 12 日 ，在 证 监 会 的 新 闻 发

布会上，证监会发言人并未提及有关新股

发 行 体 制 改 革 的 内 容 。 IPO 开 闸 时 间 虽

无定论，但已经进入倒计时。安永发布的

报 告 显 示，今 年 下 半 年，预 计 A 股 将 有 部

分企业获得首次公开募股（IPO）批准，而

从已经公布的信息来看，将以规模较小的

企业为主，工业和信息技术行业将是 A 股

IPO 的主力军。

安永大中华区上市服务主管合伙人何

兆烽预计：“从我们客户反映的情况以及证

监会内部的一些培训等迹象来看，A 股 IPO

最快可能也要到 8 月份重新开闸，但具体还

要看市场情况。”

一些业内人士表示，可以确认的是，部

分有项目已经过会的保荐机构接到证监会

相关部门通知，要求做好路演和询价准备。

不过，这些口头通知无法作为判断开闸时间

的依据。据接近交易所的相关人士向媒体

透露，目前，IPO 批量发行已经确定，首发将

有 20 家创业板企业上市，此后将再发行 20

家创业板企业。“截至目前，已有部分创业板

IPO 项目于上周封卷，部分企业已被通知准

备 领 批 文 ，预 计 两 周 左 右 能 拿 到 发 行 批

文”。他说。

“现在不确定的因素很多，除了证监会

公开说的改革意见稿和配套规则以外，还涉

及很多技术环节”。东部地区一家保荐机构

的负责人表示，“只有 IPO 批文最后送达发

行人，才算真的开闸”。

据悉，各家券商已经开始为 IPO重启做准

备工作。目前，包括中信证券、国泰君安在内，

已有多家券商正式开启新股询价摸底工作。

“可以预见的是，以后，一些机构内的金

牌研究所将会花更多时间研究新股，因为对

老股投资价值的挖掘已经穷尽，未来，谁能

抢占新股阵地谁才能在年末排名中占得先

机”。在另一位证券分析师的眼中，新股上

市将会为投资者带来更多投资机遇。开发

新股研究的处女地，实际上也是在为投资者

提供能够定位未来市场发展趋势的投资“地

图”。“可以断言，IPO 重启之后将会衍生出

另一轮行情，资金都将涌向那个市场，那将

是新股的天下”。他说。

业内人士表示，目前，已经过会、待发行

的新股共有 83 家，计划募集资金额约为 558

亿元，这些通过核查的企业有望成为 A 股

IPO 重新开闸的第一梯队。

IPO市场扑朔迷离 8月重启仍无定论
■ 本报记者 王 熙

白俄罗斯副总理出席

中白两国经贸项目签约仪式

7 月 17 日，正在中国访问的白俄

罗斯共和国副总理托吉克出席了中白

两国经贸项目签约仪式。

签约仪式前，中国贸促会副会长

张伟会见了托吉克一行，并就两国经

贸合作多元化发展给予了高度评价和

赞赏。他表示，中国贸促会历来注重

推动中国与中欧、东欧地区的深度合

作，尤其是白俄罗斯。今天，中白两国

进行多个项目签约，充分表达了两国

政府和人民进行多元合作、谋求共同

发展的意愿。

据了解，此次签约项目是两个月前

中国贸促会组团访问白俄罗斯，开展经

贸项目合作的深度延展和落实，涉及教

育、文化、铁路、科技、农业、新能源等多

个领域。据悉，此次签约项目数量达 20

多项，签约金额达10亿美元。

图为签约仪式上，中国贸促会副

会长张伟（左）与白俄罗斯副总理托吉

克亲切握手。

本报记者 季春红 摄影报道


